

PRESENTACIÓN

Os presentamos un nuevo número de ASPARKÍA. INVESTIGACIÓ FEMINISTA, la revista veterana del Instituto Universitario de Estudios Feministas y de Género de la Universitat Jaume I, de Castellón. En este caso se trata, como es habitual, de un número monográfico sobre un tema de debate actual en la investigación feminista. El tema elegido para este número (ya el 22) es el ciberfeminismo. Nuestro interés en editar este volumen es fundamentalmente actualizar el debate sobre el ciberfeminismo. Con ello no sólo queremos analizar la realidad del género en la red, sino también evaluar las estrategias feministas planteadas desde ese movimiento en la llamada red de redes. Por eso el presente volumen lo titulamos “Ciberfeminismo: Género y red desde la práctica feminista”.

Aunque el concepto de *ciberfeminismo* es relativamente nuevo (se empezó a usar de una manera más amplia en la década de los 90), cuenta con una interesante trayectoria e incluso con propuestas y posturas diferenciadas que lo hacen ser un movimiento diverso. Esta diversidad es la que nos interesa destacar, conocer y evaluar a la hora de ver qué diferentes estrategias puede aportar para sumar a la hora de llevar adelante la agenda feminista de desmantelamiento de la desigualdad y de los sistemas que la mantienen. Creemos que entender los análisis de “cómo está la red” en temas de género, como nos ponen de relieve los estudios sobre la brecha digital, nos permitirá entender mejor las posibles estrategias de lucha feminista que se pueden dar –o de hecho se están dando– desde el mismo espacio cibernético. Es decir, entender el espacio digital nos ayuda en la agenda feminista; y, a su vez, las luchas feministas enriquecen e iluminan estrategias nuevas o reinventadas de desmantelamiento de desigualdades patriarcales.

La intención de esta recopilación monográfica que aquí presentamos es, podríamos decir, la que mueve casi cualquier investigación feminista: avanzar en la comprensión teórica de nichos de desigualdad y de dominación para convertirlos en espacios de generación de igualdad, libertad y empoderamiento. El nicho de desigualdad que hoy queremos comprender es el ciberespacio; el cual, si bien es cierto que a veces presenta vetas deplorables de dominación, también es verdad que a veces se ofrece, y así se utiliza por parte de muchas mujeres, como espacio de subversión y transformación. Es, en todo caso, un espacio de grandes posibilidades, tanto para lo peor, como para lo mejor; tanto para la dominación, como para la libertad. Por ello, conocer este ámbito de acción, pues no es sólo de comunicación, es fundamental para una causa tan vinculada al anhelo de transformación como es la causa de la igualdad. Precisamente por ese anhelo las feministas andan siempre tan enredadas en lo que aún está por llegar, y por eso suelen ser innovadoras en debates, espacios, estrategias, conceptos... porque no hay posibilidad de transformación si no hay una aspiración de futuro. Sea como sea ese anhelado futuro en igualdad está vinculado hoy al conocimiento de las tecnologías del ciberespacio.

Desde este número de ASPARKÍA. INVESTIGACIÓ FEMINISTA os animamos a que os acerquéis a escuchar algunas de las voces más conocedoras de ese panorama ciberfeminista.

Sonia Reverter Bañón
(co-editora del presente volumen)
Universitat Jaume I. Castelló